

EL DIARIO

PUBLICACION DE LA TARDE

Quito (Ecuador).—Viernes 8 de Marzo de 1901.

AÑO I.—NUMERO 273

Grande Hotel Francés

DE LOS

SEÑORES CHARRIAUD & CIA.

Ponen en conocimiento del público que desde el día 1° de Marzo queda abierta una Sucursal en Ambato, en la casa de la Sra. María Fernández, situada en toda la esquina de la plaza principal, al lado de la Municipalidad, en el punto más central de la ciudad, con el nombre de GRANDE-HOTEL FRANCÉS.

En este bien organizado establecimiento ponemos á disposición del público toda clase de comodidades: alojamientos amueblados y bien aseados, timbres eléctricos en todos los cuartos, salón particular, servicio esmerado en todo y mucho aseo. Cocina inmejorable y deliciosa.

Acabamos de recibir directamente de Burdeos, de las casas Babín y Barlinet un grande surtido de vinos y licores finos de las mejores marcas.

Panadería en el mismo Hotel.

El Sr. Charriaud muy conocido en el país ha resuelto poner en este mismo Hotel una Casa de Consignación con la que nuestra clientela quedará muy satisfecha por la prontitud que tendremos en despachar las mercaderías. Al llegar á la casa todas las mercaderías serán pesadas y examinadas para ver si están conformes con las guías de los expeditarios; escogeremos los arrieros más honrados y conocidos.

Para mayor facilidad de los pasajeros tenemos en el Hotel de Quito y de Ambato la Empresa de Omnibus nuevos de los Sres. Cordovez y Cia., que hacen viaje de Ambato á Quito en un día; también van á Riobamba y Cajabamba. Servicio regular, dos veces á la semana.

NOTA.—Todos los pasajeros que deseen que se les retenga asientos pueden anticipar por telégrafo.

En el Hotel de Quito abriremos pronto una grande panadería al estilo "FRANCO SUÍZA."

DISPONIBLE

GRAN FABRICA DE GIGARRILLOS

LA ELEGANCIA

De Guzmán & C^{ia} de Guayaquil

Cigarrillos de excelente aroma, gusto y fuerza, elaborados con los mejores tabacos escogidos y materiales extras, innumerables premios en las cajetillas, los que se pagarán en esta Capital en la Sucursal de «La Italia» de los señores Vignolo Hnos. Castagneto.

NOTA.—Todo nuestro exquisito papel de trigo, lleva timbrado en agua el nombre Guzmán y C^{ia}.

FOTOGRAFIA Y GRABADO

Desde la fecha está á la disposición del público mi establecimiento de Fotografía y Grabado, en la calle del Comercio, casa número 99.

Este local prestará todo género de comodidades y será el primero en su clase.

Cuenta con una hermosa galería construida con todas las reglas del arte y los trabajos que se hagan en ella no dejarán qué desear.

UNICO TALLER DE FOTOGRAFADO!

Próximamente recibiré magníficos aparatos y toda clase de artículos de fotografía para aficionados.

JOSE D. LASO

Quito, Marzo 1° de 1901.

COGNAC BISCUIT

DE VENTA EN TODAS PARTES

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.

Hipotecas, préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana.

Compra y venta de mercaderías á comisión, arreglos de títulos de propiedad. Embarques, inventarios, Balances y seguros de vida marítimos y contra incendio.

GONZALEZ Y RIVAS.—Comisionistas

—CASILLA N° 4—GUAYAQUIL—

Oficina, calle de Pichineha, casa del Sr. Aurelio Aspiazu, al lado del Banco del Ecuador—Guayaquil.

"HOTEL SUCRE"

Comunico que de hoy en adelante podrá honrarme mi numerosa clientela, en el Establecimiento nuevo que tengo abierto, en los bajos de la casa de la Sra. Dña. Matilde Flores, Carrera de Venezuela, (calle del Correo), el mismo que antes ocupaba el casino del Sr. Juan Alcoser.

El nuevo local brindará mejores comodidades que el que he cerrado, ya sea en cuanto á los comedores, ya en cuanto á salones de billar y cantinas, la que está provista de los licores más finos, y de marcas abonadas como inmejorables.

Será también esmerado el servicio en preparar, á toda hora Cocktails, Bitters, Ponches calientes; así como Lunchs, Beefsteaks etc., etc.

Anuncio además al público que me entiendo en servir banquetes dentro y fuera del establecimiento.—Quito, Enero 24 de 1901.

Luis F. Rivadeneira.

GRAN CAFE CENTRAL

(Carrera Venezuela N° 45, antigua calle de la Platería, casa del finado Sr. Dr. Ricardo Valdivieso).

Se sirve Bistec, Lunch, Tortillas, Té, Café, Chocolate.

Se preparan Ponches calientes de toda clase.

Licores finos de toda clase, por mayor y menor, al mismo precio que en las demás cantinas.

Se prepara Coktail Bitter, de toda clase.

Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.

SERVICIO ESMERADO

Juan E. Alcoser.

EL SR. CORONEL DR. D.

Pedro Pablo Echeverría

Al cabo de algunos días de penosa enfermedad, causada por un derrame ceroso al cerebro, acaba de bajar á la tumba el querido amigo, con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

El Coronel Echeverría deja en las filas del liberalismo un blanco que, á decir verdad, difícilmente puede llenarse. Desde el año de 1895, en que se inició la transformación política del Ecuador, la conducta del Coronel Echeverría ha sido digna de aplauso.

Fiel á su Caudillo, no omitió medio para cumplir la consigna recibida; y os servicios prestados, como Jefe de la frontera Norte, serán siempre recordados con gran interés imperecedero.

Ha desaparecido, pues, de la escena de la vida y son el sentimiento general y el recuerdo los ecos que se dejan oír en derredor de su tumba.

Sus numerosos amigos han perdido un caballero querido, el Partido Liberal, uno de sus batalladores más abnegados; y la Patria, un hijo valeroso y sereno en el peligro.

Se ha apagado una existencia, por mil títulos querida; pero que consagrada á la defensa de sus ideales, no omitió medios para hacerlos triunfar, ni abandonó jamás el campo de la lucha.

A sus distinguidos deudos enviamos el testimonio de nuestra sincera condolencia; haciéndola también presente al personal del Ministerio de Guerra y Marina, que acaba de perder en el Dr. Echeverría, á su muy digno Subsecretario.

¡Paz en su tumba!

ESCUELAS NORMALES

Siempre la oposición tenaz á las reformas sociales que se imponen por la ley del desarrollo de los pueblos; siempre el clero con la protesta en los labios cuando se trata de vivir con el espíritu de la época; siempre el fanatismo torpe, emanación de las condencias, congregaciones, poniéndose de por medio en el camino por donde, mal de su grado, ha de abrirse paso la civilización; y siempre la intransigencia de los ignorantes que esperan obtener con los golpes de pecho, prosperidad para la Iglesia católica, volviéndola enemiga de claridad, de aquello mismo que constituye la ventura de las naciones.

Visto se está que las raíces que echa el fanatismo, en el corazón de los hombres, lo esteriliza, á tal punto, que lo deja incapaz de todo buen sentimiento, de todo impulso benéfico, aunque sea dirigido al bien de la sociedad, aunque sea inspirado por el amor á la Patria.

El dominio sobre la conciencia, dominio absoluto de los frailes, dominio que los coloca por sobre todo poder que no sea el de la fuerza, rechaza toda iniciativa de reformas, porque con ellos despierta el espíritu á la vida de la independencia á la vida de su propia soberanía; y es por ello que el primer tropiezo con que ha de encontrarse cuando reforma se inicie, para el bien del país, y en especial para la educación del pueblo, lo ponen los fanáticos, aconsejados por la clericalidad intransigente y por esa que más juega papel en política, que se consagra al Ministerio de la dulce religión de Jesús.

Esto ha pasado, pues, con las Escuelas Normales, instauradas

recientemente en el país; esto ha pretendido hacerse, por lo menos; pero aunque los que viven en las sombras rechazan la luz que les ofusca, es preciso que ella se entre por los ojos, hasta cuando se le va brillar tan pura como nos la ofrece la recta conciencia y la razón ilustrada.

Se querrá oírnos protestar con dureza, y protestar por nu. va vez, contra el salvajismo cometido há poco tiempo, contra un Sr. Antúz, Agente de la Sociedad Bíblica Norteamericana á quien, por el inmenso delito de vender ejemplares de la Biblia en esta Capital, se lo persiguió tenazmente, echándole encima una partida de beatas y congregantes que acabaron por quemar esos libros de propaganda!

¡Por qué la oposición á las Escuelas Normales, centros de educación, cuales hasta ahora no los hemos tenidos!

¡Por qué los serviles hasta del insular, contra las protestas de esos establecimientos ante quienes quedarían como muy poca cosa las beatas ya que en ningún caso pueden compararse la rectitud de conciencia y la moralidad que observan aquellas, con el ciego creer y obrar de éstas!

Ah! Ellos se condenan; ellos, los habitantes de sacristía se ponen la soga al cuello. Pues, si no, respondan: ¡Temen que el pueblo se ilustre, que el pueblo se engrandezca, que el pueblo sea moral porque comprenda que la moral es la mejor de las religiones! ¡No lo temen!

Si lo primero, ellos prueban nuestros asertos, porque hemos dicho que ellos viven entre las sombras, oponiéndose á que la luz sea hecha; porque hemos dicho, que la intolerancia religiosa, es una maza que esteriliza el pensamiento, de manera que nada bueno pueda sembrarse en él. Si lo segundo, también nos sacan verdaderos, porque hemos dicho que es propio de ellos, la oposición sistemática á cuanto signifique reforma, progreso, civilización y cultura.

Pero no importa que continúen en la labor; al que es ciego porque no quiere ver, se le sana abriendo á la fuerza los ojos; al que es sordo porque no quiere oír se le componen los oídos á gritos.

La luz del siglo ha de alumbrarnos el camino que hemos empezado, camino del progreso, de adelanto intelectual, moral y material, y con sus rayos vivificadores, hemos de pasar sobre cualquier tropiezo, demoliendo lo viejo y abriendo paso á lo innovador, á lo reformista.

En resumen, las Escuelas Normales continuarán su curso; y nada será capaz de hacerlas desaparecer, porque, como dijo el ilustre Cosmopolita, vivirá es combatir.

Cable

Servicio especial y directo para "El Diario"

CHILE

VALPARAISO, Marzo 6.—El Crucero "Esmeralda" salió hoy llevando al Presidente Errázuriz, en viaje de placer á las Islas de Juan Fernández; regresará dentro de 6 días.

Uno de los trenes del expreso de Talcahuano se quebró durante el viaje; el carro se volcó, resultando un muerto y once heridos. En resumen, los trenes de ferrocarril resultaron dos muertos y cuatro heridos, dos locomotoras y varios carros completamente destruidos.

BRASIL

RÍO JANEIRO, Marzo 6.—Los diez italianos que fueron arrestados, han sido puestos en libertad, porque han probado que ellos trataron de impedir la realización del atentado hecho contra el Rey Victor Manuel.

PERU

LIMA, Marzo 6.—Las lluvias de

anoche felizmente cesaron á las 10 y media.

Telegramas de Arequipa anuncian la repetición de fuertes lluvias.

El Gobierno ordenará la conclusión de las líneas telegráficas hasta Chino estableciendo la comunicación terrestre con Bolivia y la Argentina.

FRANCIA

PARIS, Marzo 6.—"El Figaro" anuncia que Dr. Yefus publicará un libro que se titulará "Cinco años en la guerra".

INGLATERRA

LONDRES, Marzo 6.—Los londinenses están votando hoy para elegir los miembros del Consejo de Estado el que gobernará la ciudad durante tres años, cuatro agentes serán elegidos por primera vez en la historia reciente de la política local. La mayor parte de los candidatos serán votados del partido de las líneas nacionales.

El objeto de Khaki es hacer una apelación á los que tienen votos.

ESPAÑA

MADRID, Marzo 6.—La Reina Regente encargó al General Azorárraga, formador del nuevo Gabinete, el contestó que antes de aceptar tenía que consultar con Silvela, consulta que tendrá lugar hoy.

DISCURSOS

(Continuación)

El Secretario de la Escuela Nocturna de Artesanos, Sr. Carlos E. Moncayo, dijo:

Sr. General Presidente de la República, Señores Ministros de Estado, Caballeros:

A título de la distinción que me hiciera la Asamblea de Artesanos de esta Capital, en su sesión del 10 del mes próximo pasado, al nombrarme para Secretario de la "Escuela Nocturna de obreros adultos", vais á permitirme que tome la palabra en estos momentos en que el más sincero patriota, ante la exaltación más pura, antimoral, indebidamente, los corazones de cuantos amamos á su Patria y procuran para ella los dictados de prospera y feliz.

En efecto, señores, qué cosa más entusiasmadora, ni qué acción más laudable y pura que la de contribuir al levantamiento de la clase obrera, á la instrucción de los artesanos de este brazo fuerte de la Nación, y procurar así borrar las huellas del mal y prender en la mente el fuego sacro del bien y la virtud y la sabiduría que sólo arde alimentado por el estudio y á fuer de continuas privaciones y sacrificios mil!

Con la instalación de la "Escuela Nocturna para obreros adultos", no otra cosa se hace, á mi ver, que no sea la de elevar y dignificar al hombre, ya que facilitarle los medios adaptables á su estado y condición, es darle robustez y fuerza para encumbrarlo á mayores y más elevados destinos.

Si echamos una mirada retrospectiva hacia el pasado; si con alguna detención contemplamos las ciencias, las artes y las industrias del Ecuador, de ahora setenta y nueve años, fecha en que nos independizamos de la Metrópoli, y si éstas, á su vez, las parangoneamos con las que han florecido y desarrollado durante nuestra existencia como Nación autónoma é independiente, hasta el memorable 5 de Junio de 1895; si observamos el estado de abyección y degradante atraso en que vegetaban las masas del pueblo hasta ese entonces, con satisfacción habremos de convenirnos, señores, de que si hemos dado muchos pasos en el camino del perfeccionamiento en este último lustro del Siglo XIX, y de que el Ecnator, si no se pone á la vanguardia de la civilización en el XX, caminará, con firme y resuelto paso, por los senderos que conducen al perfeccionamiento y á la gloria. El ferrocarril, la instrucción laica y la fundación de Escuelas Nocturnas

donde aprendan los artesanos las ciencias complementarias ó que concilien con su arte ó profesión, así como los derechos y deberes que tienen contralados para con la familia y la sociedad, son los faros que llevamos adelante para marchar con firmeza hacia el templo del perfeccionamiento y la sabiduría.

Y no podía ser de otra manera, señores. El mundo marcha y el progreso se impone como ley necesaria, necesarísima. Caen los ídolos de arcilla, y se sustentan inmovilizados sobre su pedestal de gloria, la verdad y la virtud, como emanaciones de la Divinidad, como arquetipos soberanos y eternos que sirven de ejemplo y modelo al entendimiento y á la voluntad de los hombres. Y no podía ser de otra manera, si la diosa de la libertad y la razón sentís sus reales en el cumbre del histórico Pichincha, festivo nudo pero eterno de nuestras más acerbas desventuras y de nuestras más planisibles glorias, y con su hábito de bondad y de progreso, ahuyentó para siempre las densas sombras que obscurecían los esplendorosos rayos del sol de la verdad, legándonos en cambio el progreso — la civilización.

Civilización y progreso que no se consiguen sino cuando el gorro frigio y el pendón tinto en las aguas de la tribulación y la amargura.—el pendón de los libres.— se ostenta en los minaretes de los castillos y en las estatuas de los templos; hablo de los templos de las ciencias y el trabajo.

El Asia y el Oriente no fueron grandes sino cuando despojándose de la superstición, el fanatismo y la tradición, adoptaron las costumbres se empararon en la sabiduría helénica, levada hacia esas lejanías por el genio del progreso, la sabiduría y la libertad; por el vencedor de los Getas, por el héroe digno de admiración, por el juico Conquistador que ante la Historia puede justificarse, apoyado en su brillante afán de civilización, por el incertal Alejandro Magno. (*) Suiza, Estados Unidos de América, Inglaterra, son las naciones más ricas y florecientes, en la actualidad, y por qué, señores? Por su espíritu práctico, por su sentido de progreso, por su laboriosidad y sus costumbres pías. El suizo está habituado á no dejar vagar el pensamiento; trabaja con el brazo y con el espíritu; para descansar de sus tareas, lee, sabiendo elegir aquello que le convenga y que aumente sus energías y recursos.

Para haber llegado á la altura en que se encuentran estas naciones, y por especialidad la helvética, contaron con las bases más poderosas, con los elementos más generadores de vida y robustez: el trabajo, la instrucción y la libertad. "En ninguna parte se mira al holgazán con más enojo; en ninguna repugna en mayor grado la ignorancia ni es mejor comprendida y respetada la libertad. Allí el maestro de escuela es una verdadera entidad social; ninguna función se considera superior; es el padre en el espíritu, y todos los partidos, todas las fortunas le respetan como al depositario del porvenir: el campesino muestra tanto interés para la enseñanza como el hombre de letras; no consentirán que su hijo dejase de aprender lo más esencial para la vida en un pueblo libre: el pastor que cuida el rebaño lee algún libro ó hace juguetes caprichosos de madera que se venden como curiosidades en las poblaciones donde quiera se observa un ardiente deseo de aprender, deseo despertado desde los primeros años en el hogar y en la escuela: el odio al crimen y á toda ignominia se sustenta en las cabanas como en las ciudades; el

(*) Michalut, literato ilustrado de Francia, en sus obras, y en sus interesantes meditaciones que contra todos los Conquistadores, con perdón de él, nosotros lo juzgamos como la personificación del Muestro y á la invasión, pero la invasión en que la espada obedeció á la idea, la fuerza al progreso; tráfago de conquista para la vida civil, expansiva y pasadora de la Grecia; según la idea que en su brillante y santo estado sobre este Ilustre Capitán macdonal.

instinto de independencia se revela en los ríos y en los polvos, en la vida privada y en la vida política. El niño se fortalece para la lucha y muy temprano muere sus actividades preparándose á todas las contingencias de la suerte: se prepara al trabajo, se prepara á la instrucción, y luego, cuando tenga fuerzas se ejercitará en las armas, no para ofrecer á los otros pueblos, sino, para mantener la libertad y la integridad de su Patria. No seducen á los hombres los ejemplos más brillantes, sino los ejemplos más útiles y más morales. Sus tradiciones más queridas son de un sencillez admirable; sus héroes, los fundadores de la nacionalidad, no pertenecen á las dinastías ni simbolizan el orgullo; pertenecen al pueblo y simbolizan la modestia, la libertad y el trabajo."

Así es como los pueblos llegan á su perfeccionamiento: amando la libertad, el trabajo y la sabiduría, y haciendo abstracción á deberes de un orden puramente secundario que retrotraen el progreso y matan su fuerza generadora: la Libertad!

Artesanos! Hoy más que nunca conviene unificar nuestras ideas y sentimientos; unimos para ser fuertes, ilustramos para ser grandes y disipar así la miopía de la ignorancia y prender en la mente ese fuego sacro que sólo arde á merced de héroicos esfuerzos en la lucha por la esclavitud y las necesidades de la existencia.

Redoblemos nuestro entusiasmo; unifiquemos más y más nuestras ideas; arrojeamos fuera de nos emanaciones, resentimientos y los pueriles temores que puedan perderlos; saculámonos de esa inactividad y hereditaria del Colonizing, y entonces sí, felices, veremos coronado el grandioso ideal de las naciones entitas: el trabajo, la libertad y la instrucción, discurriendo por el cuerpo social, como la sangre por las venas, para darnos animación, robustez y vida.

¡Véncenos que componís la "Escuela Nocturna para obreros adultos"! imitad á los suizos si queréis ser grandes; tened amor al trabajo, á la instrucción y rendid culto á la libertad si queréis formar el pueblo más prácticamente libre y feliz de la tierra.

He dicho.

(Continuará).

Crónica

JOSE MARIA AYORA

ABOGADO

Tiene su estudio en la casa de la Sra. Mercedes García v. de Pallares, Carrera de Venezuela.

Circular

Por ser de utilidad pública insertamos la siguiente: República del Ecuador.—Intendencia General de Policía.

Presente.

"A los propietarios de licores: Siendo frecuentes los escándalos que se cometen en los establecimientos donde se expende licor, á consecuencia de los abusos y deslices que perpetrarán individuos en estado de borrachera, prevengo á Ud. que en lo sucesivo se sirva poner término á tales desórdenes, obligándolos á salir del establecimiento, á los autores de disturbios, bajo su más estricta responsabilidad. Sólo así podrá conseguirse que personas indefensas sean injuriadas y escarnecidas sin otro motivo que el estado alcohólico de los perturbadores de la tranquilidad y bienestar social."

Caso de no ser obedecida esta disposición, la Autoridad de Policía verásé precisada á imponer á Ud. la respectiva sanción legal, sin perjuicio de castigar á los infractores aludidos, de acuerdo con las terminantes prescripciones del Código Penal.— Dios y Libertad.—C. Gándara".



PESAME

Muy sentido se lo enviamos a los denlos de la que fué

Señora Doña Francisca Guarderas v. de Tobar,

quien dejó de existir á las siete de la mañana de hoy. Llena de méritos y virtudes la extinta deja un inmenso vacío en la sociedad y la honorable familia que supo formarse. A ésta y en especial al Sr. Dr. Carlos R. Tobar, hijo de la fallecida, deseamos que los consuelos de la Religión cristiana les sean propicios para sobrelevar ya que no para calmar su dolor. ¡Paz en la tumba de la virtuosa matrona!

De milicia

El Teniente Coronel D. Enrique Roca, perteneciente al Depósito de Jefes y Oficiales en comisión de esta plaza, pasará sus revistas por separado.

—Se ha llamado al servicio activo de las armas al Capitán Florencio Garrido, con destino al Batallón Libertadores N.º 6.

Fianza

Se ha ordenado al Escribano Rodríguez extienda la escritura de fianza que rinde el Sr. J. Alberto Vivero para poder desempeñar el cargo de Colector de los fondos votados por Decreto Ejecutivo de 11 de Febrero, para ayudar á los gastos que ocasiona la Comisión Geodésica internacional; sus fiadores son los Sres. Ministro Francés D. Hipólito Frandin, Edmundo Caffori, Francisco Gonnietti y Adolfo Gehin.

Receptor

Ha sido nombrado Receptor de Timbres el Sr. Rafael Barba E.

Escritura

Se ha ordenado al Sr. Escribano Daniel Rodríguez otorgue la escritura de compra de dos casas propiedad del Sr. José A. Vizeaino; en la suma de \$2.20.000, para la Escuela Normal de varones.

Pasajeros

En la Diligencia llegaron ayer los siguientes:

Interiores.—Luis A. Villacreses, Manuel Eubanes y hernanda, Andrés Oros y señora, Enrique Salvador, Luis C. Calderón y Quintiliano Sánchez.

Exteriores.—Dr. Ignacio Arellano, E. Villagómez y Salomón N. Corb.

Salieron hoy:

Interiores.—Carmen Franco, Isabel v. Oñe, Encarnación Carrillo, Humberto Vallejo, Luis Pástor, María A. Páez, Aurelio Proán y Luis E. Larrea.

Exteriores.—Sebastián Caisa y niña, Rafael Pera, Alfonso Calderón y Rosa Mercedes de Calderón.

Propuesta

El Sr. Juan Baca Murrillo ha presentado al Concejo Cantonal una propuesta para arreglar por 16.000 sures la Carrera «Chili», calle que va de la plaza de la Alameda á la quinta del Sr. Julio Urrutia y cuya extensión no avanza á 200 metros.

Mercécula multa

El Sr. Pedro Manuel Quiñónez Comisario Municipal impuso ayer á Heleodoro Salazar la multa de \$y, 80, por haber encontrado en el Establecimiento de éste, varios individuos jugando al dado. Aplaudidos el celo del Sr. Comisario.

Duelo

Hoy se harán á media asta los pabellones de varios edificios públicos en señal de duelo por el muerte del Coronel Dr. D. Pedro Pablo Echeverría.

Nombramiento

El Sr. Leopoldo Molineros ha sido nombrado Guardia-Almacén y

Tenedor de Libros de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad, con la dotación de 40 sures mensuales sus fiadores son los Sres. Celianno Monje, Alejandro Manchono, Rafael Grijalva y Juan Andrade.

Reglamento

La Junta encargada de promover la participación del Ecuador en la Exposición de Bédalo, ocupase en redactar el Reglamento á que deben sujetarse los Expositores.

Contrato

Se ha celebrado el contrato sobre el impuesto á la introducción de agudientes del Cantón Quito con el señor Manuel Rojas, por los últimos diez meses en la suma de 4.840 sures; siendo su fiador el señor Rafael M. Tobar.

Ayudante

Se ha nombrado Ayudante de la Escuela de Cotoacallao á la señorita Ortencia Cevallos.

Avería

Emilia Uñda rompió ayer la cabeza de un garrotazo al celador Antonio Yáñez por que éste reclamaba que le entregara su esposa, pues lo tenía oculto.

Ciudadanos

El señor Director de Estudios está dirigiendo circulares á los Establecimientos de Enseñanza primaria y secundaria de esta Provincia, para que remitan los datos pedidos por el Ministerio de Instrucción Pública para la Memoria que debe presentarse al Próximo Congreso.

Defunción

Ayer falleció la señora Carolina Jácome á la edad de 96 años; hoy celebráronse sus exequias en el Templo de San Francisco y se le sepultó en el Cementerio de San Diego.

Retreta

Anoche hicieron su debut las bandas de los Batallones «Diez de Agosto» y «Libertadores» número 6, tocando escogidas piezas frente á la casa del Señor Presidente de la República. Ambas fueron saludadas con vívidos aplausos por el público en razón de su correcta ejecución.

Las felicitaciones, deseán tolas su perfeccionamiento en el divino arte de Mozart.

AL PUBLICO

Tan luego que haya el número necesario de alumnos se abrirán las clases de Telegrafía, Cerámica y Tonería en la Escuela de Artes y Oficios hoy á mi cargo.

El Director, S. PEREZ Quito, Marzo 7 de 1901

Infausta noticia

Anoche á las once resucitó en esta Ciudad la infausta noticia de que el Sr. Coronel Dr. Dn. Pedro Pablo Echeverría había fallecido en la Magistral por cuyo motivo

el Sr. General Presidente de la República mandó suspender la Retreta que al efecto se daba frente á su casa.

A mejor vida

Anoche dejó de existir en el Hospital Militar el Capitán Amable Vivas.

Contraventuras

Hoy fueron juzgados los siguientes: Segundo Moya, Reinaldo Gonzales, Pedro Politinas, Pedro Uscatima, Antonia Cabrera, Raquel Paz, Rosalino Vega, Raúlundo Aranz y Segundo T. Medina.

Entrega

La Oficina de Pesquías entregó á Sr. Remuche la cantidad de 1500 sures y varias alhajas de valor que fueron tomadas de su poder para una averiguación; por lo que otorgo recibo del dinero y alhajas su defensor el Sr. Dr. Emilio M. Terán.

Comunicación

Tal es la que al público se ha servido dar el Tesorero de la Hermandad, en su «Explicación» de ayer, del abuso que comete al exigir una cantidad determinada á los que llevan boletines de sepultura gratis expedidos por los Comisarios con ó sin favoritismo; puesto que los Comisarios extienden esas boletines en virtud del derecho que les compete, derecho fundado en ley, sin que en ningún caso pueda revolverlos el Tesorero, en quien recae la obligación de cumplir lo ordenado por aquellos; de lo contrario para que esas boletines si el Tesorero ha de ser quien califique, fuera del favoritismo, la pobreza ó riqueza de quienes las presentan! Completamente nungatoria sería la autoridad de los Comisarios, como hasta aquí alegaba el salido haciera el Tesorero de la Hermandad, según propia confesión, transgrediendo así el artículo 120 del Reglamento de Policía. Por esto nos confirmamos en el abuso que se comete; por esto, con quieteria y todo, corroboramos la petición de que el sidente *mano de hierro* contra el que pretende hacer triunfar tan inhumano abuso.

LOS DOS SACOS

Fortemart acababa de sentarse en un coche de primera clase del tren que debía partir en breve.

Había dejado en la redellina un saco de mano,—última creación del Louvre,—y con la manta de viaje sobre las rodillas y con la gorra encasquetada hasta los ojos, pensaba lo siguiente: —Tengo gracia este de salir de París en pieno invierno! Pero no tenía más remedio que responder al llamamiento de mi antigua amiga la duquesa de Arcole, que quiere presentarme á madame Montmiral, una viuda muy rica y de muy buen ver tolvaya.

La duquesa está empeñada en que es un partido que me conviene, y que estoy no deje de tener razón. Estoy harto de calaveradas y ya es hora de que piense en regularizar mi situación. No quiero ser por más tiempo una especie de Julio Ernante del amor. Necesito como el sosiego ante una buena chimenea, fumando un buen cigarrillo al lado de una esposa amable y distinguida.

Quando el tren iba á emprender la marcha, subió al tren una señora elegantemente vestida, envuelta en un precioso abrigo de pieles, y con la cara cubierta por un denso velo negro.

La recién llegada colocó en la redellina una infinidad de pañetes, y al ver que estaba ya llena, dejó en el asiento de delante, un saco de la última creación del Louvre. Después se sentó en el lado opuesto al de Fortemart, se envolvió en su manta de viaje, y mientras el tren echaba á andar, cerró los ojos y pensó á su vez: —¡Sabe Dios si cometo una locura en intentar ir á Arcole! La viuda que se veía á casarse, no es digna de serlo, según ha dicho no sé quién. ¡Qué opinión podría formarse de una mujer, que, habien-

DR. P. DE OBBARRO
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS
DE LAS FACULTADES DE NEW YORK, PARIS Y BERLIN
Ofrece sus servicios en todo lo relativo al ramo.
HORAS DE CONSULTA

DE 9 A 11 DE LA MAÑANA Y DE 1 A 4 DE LA TARDE
En su domicilio, Plaza de Santo Domingo, casa de la señora viuda de García Moreno.—Quito, Diciembre 31 de 1900.

do sido sacada con gran trabajo de un pozo en el que había caído, pidiése á la ley el derecho de preferirse en él por segunda vez! Pero hay momentos en que la soledad es insuportable y se echa de menos un marido, para salir con él del brazo, para frecuentar la sociedad y para asistir á los teatros. Y, francamente, hay que tener todo esto muy en cuenta.

Poco de tiempo, las reflexiones fueron cada vez más vagas y las ideas menos precisas, mientras las ruedas del coche proseguían su monótona canción.

Por su parte, Fortemart había inaugurado un ramplido de bajo que armonizaba perfectamente con el ramplido de soprano de la señora.

De pronto se detuvo el tren, y al oír el nombre de la estación, despertáronse nuestros viajeros; cogieron á toda prisa sus sacos y sus mantos, salieron al andén, y medio dormidos, se dirigieron al ómnibus de Arcole.

—¡Si será é!—pensó Fortemart.

—¡Si será é!—lijó para sí madame de Montmiral.

Pero no había nadie que pudiese presentarles el uno al otro, y como la noche era muy oscura, no había medio de distinguir ninguna silueta.

Lo mejor era esperar al día siguiente para no aventurar una conversación en tan desfavorables condiciones.

Reanudaron, pues, su interrumplido sueño, lo cual ofrecía la ventaja de evitar una conversación delicada y quizás peligrosa.

—¡Por casualidad es él,—pensó la viajera,—verá que no soy coqueta y que me es indiferente la gente desconocida.

—¡Si es ella,—pensó á su vez Fortemart,—verá que soy un hombre serio y formal que ha renunciado á todo género de aventuras.

Después de estas reflexiones, los dos viajeros repitieron el día de ramplidos, con sus calderones correspondientes, mezclado con ruido de los casacaes de dos magníficas jacas que corrían á gran velocidad hacia el castillo.

Era la una de la madrugada cuando el coche hizo crujir la arena de los senderos de Arcole. Todo el mundo estaba acostado, y únicamente esperaban en la estación, una doncella y un criado, los cuales acompañaron, respectivamente, al caballero y á la señora á los cuartos que les estaban destinados.

Quando llamame de Montmiral castro sola, abrió sí saco de mano lanzó un grito de terror. ¡No era el snyo! ¡Se había equivocado de saco. Vaya una aventura!...

Si embargo, dominada por la curiosidad, instintiva en las mujeres, se puso á examinar el contenido.

Había en el saco, además de varios objetos de tocador, un frasco de cola y otro de píldoras reconstituyentes y una botella de vino Mariani. También se hallaban en el saco una carta de una tal Catalina, que reclamaba veinticinco luises en términos muy agresivos, y varios retratos de mujeres vestidas muy á la ligera. Indudablemente, aquel era el saco del vizconde de Fortemart.

¡Y me iba yo á casar con ese monstruo de la antigüedad! exclamó Fortemart.

Al día siguiente, muy de mañana, el vizconde, después de haber dejado furtivamente la escalera de castillo, se metía en un coche que había pedido al despertarse.

En la estación se encontró de manos á boca con una señora que venía muy sofocada, con la cara oculta bajo un triple velo.

—Dispense usted, caballero, ¡pero ha cogido usted por casualidad mi saco!

—¡Y usted, señora, no ha padecido igual error!

Realizase inmediatamente el cambio; los dos viajeros se saludaron con un imperceptible movimiento de cabeza, y mientras el uno se precipitaba á la cabeza del tren, el otro entraba en el coche inminente á cargo de conducirlos.

Indudablemente, así como hay providencia para los borrachos, la hay también para las coquetas trasnochadas y los calaveras reblandecidos!

RICARDO O' MONROY.

Avisos

Gillespie Bros & Cia.

AGENTES COMISIONISTAS Ofrecen sus servicios para la COMPRA y EMBARQUE DE MERCADERIAS en las condiciones muy ventajosas.

Hacen ADELANTOS LIBERALES SOBRE FRUTOS DEL PAIS que se les envíen en comisionadas, haciendo de su de Londres á la orden de su firma de esta plaza.

Formales solicitudes de su Agente General en el Ecuador.

TOMAS E. ZEVALLOS GR. QUITACALLAO. Oficina: en su misma casa, Aguirre 31.—Quito, Febrero 8 de 1901.

Gran acontecimiento

Ingeniero matado en Colombia por una Sociedad Francesa como director de minas

Habiendo dirigido varios establecimientos mineros, aluviosos, quaternos y deaves de rios, ofrece sus servicios y experiencia en esta clase de trabajos para reconocimientos, cálculos, estudios, exploraciones geológicas, informes detallados, estudios financieros para formación de sociedades anónimas.

Condiciones económicas, evitando á los propietarios gastos inútiles. Dirigirse á Alberto Albano, Hotel de Francia en Quito ó á Olavaro, por correo. Quito, Febrero 8 de 1901. (30 v.)

COCHES

Joán Antonio Rodríguez explica á todos los dueños de un Agencia de coches su sistema cancelado sus cuentas en el término de ocho días de no haberlo, se verá obligado á publicar la numerosa lista de nombres, expresando la cantidad de dinero por pagueta ó grande que sea. Así mismo advierte á los apoderados del Establecimiento que si no se presentan á dar cuenta de lo cobrado los demandará judicialmente por el valor íntegro de las plantillas mencionadas. (8 v.—3)

IMPORTANTISIMO

¡Prente á la portería del monasterio de Santa Catalina! con acuerdo de tercer. Por su parte, Fortemart, después de haber despedido al criado, abrió también su saco, y con gran sorpresa encontró en él, varias cartas de colorete, de pomadas y de

SUCURSAL LA ITALIA

LA CONSENTIDA
de su madre. Una simpática, viva y hermosa niña, que está por franquear los límites que separan la niña de la mujer, es a la vez origen de orgullo y ansiedad para su madre. Se ha desarrollado con violencia y ese desarrollo continúa. La naturaleza tiene grandes exigencias para el esbelto cuerpo. El cutis está resoso, los ojos expresivos, las mejillas y el pescuezo hundidos, el apetito es caprichoso, y sus movimientos languidos. Todo esto se debe atribuir a las impresiones de la sangre. El sistema vascular de los elementos reproductivos, los cuales únicamente pueden dar vigor y salud al cuerpo.

PREPARACION DE WAMPOLE
que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo silvestre, que tanto en las ha salvado. Contiene todas las cualidades que fortalecen el cuerpo y forman carnes, así el asqueroso sabor del aceite. Las personas sanas y debilitadas las pueden tomar como toman un jarabe y le digieren perfectamente. Tomada antes del almuerzo, cura su pedrollo, suprime la pérdida de tejidos y sustituye el calor que falta al cuerpo. Es un jarabe claro y fresco, producto de una buena y saludable digestión. Es una combinación científica moderna de las mejores sustancias curativas y es tan sabrosa como la miel. Tomada a tiempo evita la indigestión a tiempo la cura. Es el Dr. Guillermo Parra de Jerez. La Preparación de Wampole es en su concepto superior. Bajo todos puntos de vista, es la preparación conocida hasta hoy, es que entra como base al aceite de hígado de bacalao. La uso ampliamente en mi clínica, no solamente en los casos en que está indicado el aceite de hígado de bacalao, sino también en los niños que han perdido el apetito, de preferencia a cualquier otro medicamento. Cada dosis es efectiva. Nada me trae un desengano con esta. En las Boticas.

Acaban de llegar Vinos Italianos de los más finos y preñados. Victoria Espumante y Grinolino. Brachette y Lágrima Cristi. Tokay y Capri blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chiartris. Freisa y Curozaio. Falerno y Cognac Gallito. Malvasia y Mistela en botellas de fantasía.

Vinos Franceses.—Champagne Montebello. Champagne Sarmout. Vino Santerne y Bitter Aperital. Vino Gravé del más fino y Bitter Augusturo.

Vinos Españoles.—Jerez Gilbey y Kino Kola.
Vinos Portugueses.—Oporto Gilbey y Agua Apollinaris. Oporto Carrasco y Torres. Jerez en barriles y en cajones. Pajarete en barrillitos. Vermouth Torino legítimo. Vino Burdeos Saint Emilion. Vino Burdeos San Julián. Vermouth Francés Noll i P.

Botellas.—Vino Burdeos común.
Barriles.—Jerez Seco, Jerez Dulce, Jerez Abocado. Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Locomota (Perú). Mayorea de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

Conservas.—Caurarones de Nápoles. Ración de Campo. Sardinas sin espinas. Caracoles y Mantequilla extranjera. Corn Biff. Sardinas en mantequilla. Salmón. Ostras y Pimientos Morones. Salchichas Trufadas. Chorizos. Langosta. Jamón del Diablo. Caviar de Rusia. Choros en miniatura de Chilote (Chile). Salchichón de Génova. Pickles de toda clase. Pimienta molida. Té Homininas. Espárragos y Puntas de Espárragos. Ciruelas en tarros y por libras. Trufas y Sopa a la Juliana. Jamones de pernil y Bacalao por mayor y menor. Lámparas y Picatones Universales. Chorrillos de varias clases. Confités en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jugo chilenas. Fideos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinada y Lustrina para planchadoras. Pasas, Coeos, Duraznos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

Cigarrillos de todas las moreas de Guayaquil, Corona habano, Rey del Mundo y Ramillete.

RECURRE U. SUS FUERZAS.
Todos deseamos ser fuertes. A todos nos agrada sentir nuestros miembros desahogarse bajo la piel, como si quedaran que los presionamos en acción y poner a al trabajo. Pero ¿a qué se llama fuerza? ¿Qué es lo que la crea? En pocas palabras—la fuerza proviene de elementos digeridos. Si esta función se retarda, ¿cuál cree Usted que será la consecuencia? La debilidad, seguramente y después, un Hígado Inerte, Pérdida de Carnes, Abatimiento Mental, después aún, se desgarrarán y problemáticos, una vida lenta que lo hará degenerado durante años enteros o una vida galopante que lo enviará al cementerio en pocas semanas. Así es como se acaban las fuerzas y lo que sucede después. Si hay alguna poder en el mundo que pueda dar ayuda en tales casos, es la

PREPARACION DE WAMPOLE
que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo silvestre. Es tan sabrosa como la miel, mejora la digestión, hace que la sangre sea nueva, rica, roja y llena de elementos nutritivos y repara las carnes y aumenta las fuerzas, como ningún otro remedio lo hace o lo ha hecho jamás. Lo se lo ha pedido en caso alguno al médico en su vida que lo haya efectuado instantáneamente. El Dr. José Pumariega dice: He usado en mi clientela la Preparación de Wampole, en todas aquellas enfermedades que aniquilan el sistema nervioso y particularmente, en el raquitismo y enfermedades del aparato respiratorio, habiéndome dado un excelente resultado. Al estado enfermizo, debilitado y a la extenuación, los sustituye con la salud, el vigor y la robustez. Tiene todas las virtudes del aceite de hígado de bacalao y ninguno de sus defectos. El uso desde la primera dosis. Nada me trae un desengano con esta. En las Boticas.

AVISOS IMPORTANTES

"INSTITUTO NACIONAL MEJIA"
Conforme a lo dispuesto por la Junta Administrativa de este Establecimiento, en sesión de 17 del presente, en cumplimiento con el deber de dar publicidad a la siguiente disposición reglamentaria:
"Los estudiantes de otros Colegios que quisieren rendir sus exámenes en el Instituto Nacional Mejía, se sujetarán a los textos y programas de este plantel, aprobados por el Consejo General de Instrucción Pública".
Quito, Enero 26 de 1901.
El Secretario, José E. Lora.

TEXTO DE ENSEÑANZA
Hallándose terminado el 2º edición del "Compendio de la Historia del Ecuador" obra escrita por el Sr. Dr. Dn. Pedro Fermín Cevallos y declarada texto obligatorio para los Colegios de la República por el Consejo General del Bando, pónese en conocimiento de los Srs. estudiantes que dicha obra se halla en venta en el almacén del Sr. Juan José Narváez al precio de \$2.21 el ejemplar.

EN VENTA
Está la agencia de coches de los señores Juan y Charret; la persona que la desea puede dirigirse a la misma agencia—Quito, 6 de Febrero de 1901.—Turato y Charret (30 v.)

ENSEÑANZA GRATIS
El suscrito ofrece gratis la enseñanza del arte del inmortal Janssen, Presidente y sastre de la República modelo. Las clases serán dominicales inmediatamente que se establezca el Colegio Nocturno Nacional, el que pronto estará a disposición del público, en el cual tendrán los alumnos textos de enseñanza y más útiles costeados por el Supremo Gobierno.
MANUEL CHIRIBOGA A.

TRIUNFO COMPLETO
Se necesita en compra una casa central, otra en arrendamiento en igual condición por la que se pagará sus pensiones por trimestres adelantado; quien pueda proporcionarlas puede entenderse con el Sr. maestro Benjamin Parraño en su establecimiento de Sastrearía, Carrera de Guayaquil 6 con el que suscribe en la "Mota Elegante", Carrera de Flores 6 en su habitación, Carrera de Venencia (calle del correo) casa de Dña. Matilde Flores.
Manuel Chiriboga A.

Esta oficina se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero y puntualidad.

Cuenta con buen número de operarios que al pronto y buen desempeño de las obras que se le encomiendan.

Se encarga también de cualquier trabajo de encuadernación. El material de que dispone este taller es superior.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS FINOS.

TIPOGRAFIA DE ARTES Y OFICIOS

DE LA

RUSOLINA

Ya llegó este acreditado aceite al almacén de Vicente Urrutia.

Carrera de García Moreno N. 50.

Llegaron al almacén del infrascripto los siguientes artículos. Sus marcas son la mejor recomendación que de ellos se puede hacer.

Champagne, "Doy Monopole" y "Moët & Chandon".
Vinos, Jerez delicioso, Oporto blanco, y obscuro, del acreditado cosechero Manuel Misa, de Jerez, Ginebra, "Cochran & Cia." de Belfast Kola, "Schwepps" y "Millin & Rankin", Agua "Apollinaris" Gogriac "Hennessy" y "Martel" y Old Tom, "Nicholson & Cia.", Whisky, Roderich Dhu", Galletas de Nantes "Lefevre-ntile"

Vicente Urrutia.

Cervezas "Chimborazo", "San Pablo", "Pabellón Alemán", "Cotopaxi", "Standart", "Stout T" y "Cristiana" se hallarán de venta en el almacén de

VICENTE URRUTIA

DISPONIBLE